

Precios de suscripción
Año, 5 plias. Semestre 2'50
NUMERO SUELTO
10 céntimos
Pago adelantado

LA LUCHA

REDACCION Y
ADMINISTRACION: REAL, 9
No se devuelven los
originales.
Anuncios y comunica-
dos, precios conven-
cionales.

SEMANARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES DEL VALLE — SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES

AÑO I

Pozoblanco 8 de Agosto de 1923

NÚM. 16

DE SOCIOLOGÍA

Los débiles

Dejemos a un lado los asuntos de la vergonzosa política; depongamos por un momento la agresiva actitud que, a pesar nuestro, tenemos que adoptar ante las injusticias que se cometen; olvidemos nuestros disgustos de bandería, en beneficio de los grandes negocios que tarde o temprano tendrán que ventilar a viva fuerza las clases humildes; revistamos nuestro espíritu de templanza y de caridad, para proseguir el camino que nos hemos trazado, en provecho de los oprimidos y de aquellos que teniendo muy bien grabados en su alma, por el rutinario y apabullante martilleo de muchos años, sus deberes y obligaciones, desconocen, porque no se los han enseñado, sus más elementáres y legítimos derechos; cerremos los oídos y la inteligencia a las torpes amenazas que nos dirijan los afortunados que viven a costa de los humildes; y con el noble interés de nuestras aspiraciones, y el empuje y valentía que prestan al espíritu las internas satisfacciones de haber mantenido la verdad, entremos en materia, no sin antes haber dirigido a los obreros—después de tan continuado silencio—nuestro cordial saludo, con el más cumplido testimonio de nuestro desinterés y aprecio.

Muy poco explícitos vamos a ser hoy. Nuestro fin no es otro que el de reanudar nuestras interrumpidas relaciones. Porque—dad crédito a nuestras palabras—no os hemos olvidado; pero han ocurrido tantas cosas, nos han atacado de tal manera, tienen tanto deseo de acabar con nosotros, sienten y padecen tan gran sed de represalias al advertir que os aplicamos la luz a los ojos para que veáis: que nos hemos visto obligados a suspender por algún tiempo nuestras amigables conversaciones, con el fin de salir en defensa propia, que es también la vuestra; porque, no os quepa la menor duda, si nosotros sucumbimos, sucumbiréis también vosotros, por una doble razón. Pues si a nosotros que sabemos resistir y defendernos racionalmente y con toda clase de pruebas, se nos destruye, más fácilmente seréis vosotros aniquilados y vencidos; y si a nosotros, que somos luz para vuestros entendimientos, se nos eclipsa, ¿en qué fuente beberéis el agua clara de la verdad, que beneficie, como lluvia temprana, el erial desecado y yerto de vuestros hogares? ¿Quién se atrevería a brindaros con exposición propia, no digo ya una fuente, sino un charquillo de agua cenagosa, por muy corrompida que estuviera?

Poneos la mano sobre el corazón, y veréis que mientras queráis conservar la racional independencia a que tenéis derecho, no ha de haber nadie que os favorezca. Unos, porque os desprecian simplemente, y otros—oidlo bien—, porque invocando falsamente el nombre de Dios, os niegan la verdadera interpretación de sus divinas enseñanzas, y la cierran con siete sellos, para que no os sirvan de provecho y beneficio. Solamente la Iglesia y sus intérpretes legítimos os pueden ilustrar en este punto.

Tal es el cuadro de la sociedad en que tenéis que defenderos, si no queréis ser arrollados. Habéis de luchar, os veréis obligados a combatir el mal desde su origen, y para esto no creáis que tenéis que cometer actos ilícitos y contrarios a la moral y a la razón. Tened en cuenta que en justicia podéis exigir mucho, y, sin faltar a ella, alcanzarlo todo. Las clases elevadas os han apartado del justo medio, para ocupar el sitio que a vosotros pertenecía. Por eso, cuando le ocupéis de nuevo, al principio, con una gran sacudida, conmoveréis la ciudad, como el sér que tiende a su centro; pero después reposaréis tranquilamente, y todo continuará en su verdadero lugar, que no es otro que aquel que Dios le tiene señalado.

Para ilustraros en este punto, se nos ocurre hacer resaltar, ante vuestros ojos, un hecho que podéis comprobar cuando os plazca. ¿No habéis visto nunca un arco de guerra o de caza, dispuesto para lanzar la flecha? Observadlo: antes de disparar, se aparta la cuerda o bramante de su justo medio.

Mientras haya una mano poderosa, continuará la cuerda fuera de su sitio; pero si hubiera una segunda mano que retirara a la primera, o ésta se apartara voluntariamente, se dispararía la flecha, la cuerda conmoviera oscilante el arco, y después quedaría paralizada en su justo medio. ¿Por qué? Porque ya está en su centro, que es el lugar que en aquellas determinadas circunstancias, le tiene fijado la Providencia. Pues esto es la sociedad presente: un arco que tarde o temprano tiene que dispararse, para que una de las partes que lo integran, ocupe su lugar debido.

Vosotros, obreros, sois la parte más débil, los que estáis siempre a merced de influencias extrañas a vuestros intereses y a vuestro bienestar. El oro y el capricho del que más puede, os anulan. Y esto no puede continuar. Tenéis que ser, como la parte fija del arco, inmovibles, sobre todo en lo que a vuestra independencia y derecho se refiere.

De vosotros se abusa aun en contra de lo que dicta la ley a que todos estamos obligados, y os lo vamos a confirmar con un hecho. Está mandado en aquélla que las farmacias os suministren gratuitamente ciertos medicamentos, para que podáis curar vuestras enfermedades, cuando sois pobres, y las de vuestra familia. De tales medicinas tenemos ante los ojos una lista bien extensa, en la que se cuentan, entre otras muchas, las siguientes: Catgut, una buena variedad de gasas, tubos de desagüe, vendas, inyecciones hipodérmicas, suero artificial de Hayem, cápsulas de brea, carbón vegetal medicinal, carbonato amónico, etc. etc. Pues bien, vuestro hijo o cualquier miembro de vuestro hogar padece una enfermedad que requiere estas medicinas y ayudas, la ley preceptúa que os las proporcionen gratuitamente, y aunque vuestro hijo sufra, vuestra mujer se muera, y el cielo se hunda—si no lo suple la piedad particular del médico o del farmacéutico,—os las niegan, os rechazan, y ante vuestra indigencia y el desprecio de la ley no tenéis otro remedio que ser testigos de un fatal desenlace.

Por eso debéis de sindicaros, a fin de que la dirección de la ciudad caiga en vuestras manos, y gobernéis en el Municipio: ¡PORQUE SOIS LOS MÁS NECESITADOS, NO DE CARIDAD, SINO DE JUSTICIA!

Enrique Gosálbez Bermejo.

Coplas de ciego

(con y sin variantes)

I

Envidia tengo a la tierra
Y también a los gusanos,
Que para darle castigo,
Han de comerse las manos.

II

Mira cómo corre el agua
Por debajo del peñón;
Así corren las pesetas
Cuando las coge un bribón.

III

Viva el lujo y quien lo trujo
Y también quien lo mantiene;
Y viva el Ayuntamiento
Que lo paga y lo sostiene.

IV

En un castillo me ví
Prisionero entre cadenas,
Porque me echaron la culpa
De hazañas de Triquiñuelas.

V

Me llamaban a comer,
Y a la mesa me sentaba,
Mas de verte solamente,
Las ganas se me quitaban.

VI

Sombra le pedí a una fuente
Agua le pedí a un olivo,

Y a un tunante le pedí...
¡Le pedí lo que era mío!

VII

Se le conoce a un alcalde
Desde que tiene la vara,
Pues se peina la barbilla
Y hasta se lava la cara.

VIII

Viva la higiene, niña,
Viva la higiene,
Y el agua de los tubos
Que la sostiene.

H. G. M.

DEL EVANGELIO

Oíd a quien no puede engañarse,
y poseeréis la verdad.

«Así que acabó de hablar, un fariseo le convidó a comer en su casa, y entrando Jesús en ella, púsose a la mesa. Entonces el fariseo, discutiendo consigo mismo, comenzó a decir: ¿Por qué no se habrá lavado antes de comer? Mas el Señor le dijo: Vosotros, ¡Oh fariseos!, tenéis gran cuidado de limpiar el exterior de las copas y de los platos; pero el interior de vuestro corazón está lleno de rapiña y de maldad. ¡Oh necios!, no sabéis que quien hizo lo de fuera, hizo asimismo lo de adentro. Sobre todo, dad limosna de lo vuestro que os sobra, y con eso alcanzaréis de Dios que todas las cosas estarán limpias en orden a vosotros.

«Mas ¡ay de vosotros, fariseos, que pagáis el diezmo de la hierba buena, y de la ruda, y de toda suerte de legumbres, y no hacéis caso de la justicia y de la caridad o amor de Dios! Estas son las cosas que debíais practicar, sin omitir aquéllas».
(Luc., XI, 37-42).

Carta abierta

Pozoblanco 6 de Agosto de 1923.

Sr. D. Julio B. Muñoz (Españita)
Córdoba

Muy Sr. mío: Sobre manera me ha extrañado el suelto que inserta en *Patria Chica*, el día 31 del pasado Julio, con el título: «Unos Procesamientos», *Lo celebramos mucho*, y debo de advertirle que las razones que alega para esto último no tienen fundamento alguno. Bien es verdad que su carta intenta reparar su error; pero el perjuicio que me haya causado no es tan fácil de reparar.

A fin de que los lectores de este semanario se den cuenta del caso, voy a copiar unos párrafos del suelto y de la carta que particularmente V. me ha dirigido. Refiriéndose a mi procesamiento por cuestión política, escribe en la publicación antes mencionada:

«Decimos que lo celebramos (el procesamiento) y se justifica nuestra alegría si manifestamos que dichos señores (un humilde servidor y don Juan Pedro Arroyo) eran suscriptores de *Patria Chica* y se han dado de baja sin pagarnos, ni un sólo recibo.»

Y en su carta intenta corregir este error con estas palabras:

«En el número de hoy correspondiente a mi Revista, aparece una noticia, hecha por mí y que de veras lamento extraordinariamente, pues he sido injusto con usted, por una ligereza imperdonable.

«Copiándolo del *Diario Liberal* digo que han sido procesados usted y don Juan Pedro Arroyo; y como comentario añadido que celebro dichos procesamientos por tratarse de dos señores suscriptores a *Patria Chica* que me han devuelto la letra correspondiente a la expresada suscripción.»

Ante estas manifestaciones y el recibo o letra, que tengo a la vista, testimonio irrecusable de haberle pagado a usted religiosamente, olvido su ligereza y me permito hacerle esta consideración. Pase la inexacta información de mi supuesta deuda, aunque no venía al caso; pero decir que se alegra de nuestro procesamiento porque no le hemos pagado, es impropio del director de un periódico o revista que vive del público, pues esta desconsideración no sólo va dirigida contra mí, sino contra todos sus lectores que piensen con algo de lógica, y que se puedan encontrar el día de mañana, por fas o por nefas, en el mismo caso en que usted falsamente me coloca. Créame que a muchos, al saber esto, se les hará muy duro el favorecer con su suscripción a un hombre que se alegra del mal que les pueda sobrevenir, si no le pagan una revista que él les envía sin que ellos se la pidan, y que el único argumento que da para fundamentar esta desconsideración, es añadir, dándose la puntilla: ¡Nosotros somos así! Pues si son ustedes así, pueden ir cerrando los talleres, porque el público sensato es *asao*, y usted no es comerciante... ni mucho menos satírico ni gracioso, ya que para hacer chistes se ve precisado a decir tamañas majaderías.

No crea que por esto le dejo de agradecer su carta, no. Pero como buen amigo, aunque no tengo el gusto de haberle visto en mi vida, le doy sencillamente un consejo.

De usted afmo. s. s. q. e. s. m.

Alfredo Muñoz Bautista.

Posdata.—Suficiente le dice mi compañero, y sólo añadiré a lo que usted escribe en su carta sobre los *bastantes favores que me tiene hechos*, que me haga usted ya el último, y me envíe el dinero que le di hace dos años para que me sacase una licencia de caza, que todavía estoy esperando, como usted el dinero de su revista; aunque sí es verdad que ésta me la envió usted sin pedírsela, y se la devolvió en el primer número; pero la licencia al contrario: se la he pedido, y no me la ha devuelto. ¡Vaya retuécanos!

Juan Pedro Arroyo.

Política Oficial

Comentarios

Publicamos a continuación, la carta que nos envía el Practicante don Jerónimo Díaz, que recibimos sin tiempo, para que pudiera ser insertada en el número anterior de este semanario, por estar en ajuste.

Sr. Director de LA LUCHA.

Muy señor mío: En el periódico de su digna dirección número 14 fecha 25 del corriente y con el epígrafe «Comentarios», en la parte que trata del nombramiento de los Practicantes titulares, se hacen manifestaciones inexactas acerca del que suscribe, como fácilmente puedo comprobar.

Mi carrera la terminé en 30 de Mayo del pasado año y a los pocos días hice el depósito para el pago del título, que fué extendido en 9 de Noviembre de referido año; así que resulta incierto que haya muy pocos días que yo sea Practicante, ni que haya podido ser causa de que la resolución del concurso no se hiciera antes.

Existe también un error al afirmar que yo no tengo prestado servicio alguno, ni la práctica necesaria para desempeñar bien el cargo, puesto

Taller de Sastrería

— DE —

JUAN MUÑOZ PORRAS

Sucesor de los Hermanos Porras

Al trasladar el taller de Sastrería, establecido en la calle Padre Tarín, 2, a la calle Cronista Sepúlveda, 19, pongo en conocimiento de mis favorecedores que en él encontrarán, a más de la elegancia y últimas creaciones de la MODA, la prontitud, seriedad, esmero y economía en toda clase de confecciones, de que han dado ejemplo mis antecesores, en los cuarenta años de profesión.

Procuraré servir con todo esmero a mis clientes, y no perdonaré medio para instruirme lo suficiente en todos los detalles de mi profesión, a cuyo fin no escusaré sacrificios de ningún género.

Espero que mi numerosa clientela seguirá honrándome con sus encargos en mi nuevo taller, donde estaré pronto a servirles, desde el día 16 del corriente mes de Agosto.

mero, que se abriría una lista para que en ella firmaran los que se crean interesados o perjudicados, habiendo acordado suspenderla de momento, en atención a que se encuentra la mayor parte de los vecinos fuera del pueblo, y todos ocupados urgentemente en las faenas agrícolas de la recolección.

Ya una vez que éstas se van terminando, les anunciamos que desde el domingo doce del corriente pueden firmar y adherirse a esta campaña de bien común, en casa de Bonifacio Doblado Benítez, para, desde luego, proceder inmediatamente contra los administradores espontáneos y gratuitos de nuestros bienes.

EL CEBOLLÓN inoportuno viene a interrumpirme en este acto, y me nombra la bicha con coraje.

Lagarto, Lagarto, Lagarto.

EL DUENDE DEL MANCHEGO.

Villanueva del Duque, Agosto, 1923.

Símbolo y reflejo

(HISTÓRICO)

Se cuenta en el diario de un famoso brahmán de la India, una anécdota que por lo característica, vamos a narrar aquí a nuestra manera, después de haberla entresacado de un manuscrito sánscrito, que es la lengua en que debió escribirla su autor, según las más autorizadas conjeturas.

I

En cierto lugar de la India había un convento de brahmanes, que son los individuos que constituyen la casta más noble y principal de aquellos reinos, por haber salido, según sus divinas tradiciones, de la cabeza de Brahma. Estos sacerdotes *sui generis* ponen el principal fin del hombre en la identificación completa con aquel dios, mediante la aniquilación corporal y la paralización de todas las manifestaciones voluntarias de la vida. Por lo que ni comen ni beben otra cosa que unos granos de arroz al día y un poco de agua pura: lo suficiente para no perecer, aunque si es verdad que a medida que más adelantan en la vida espiritual, mayor cantidad restan al cuerpo de su frugal comida.

Diariamente se congregaban los novicios, en la habitación que les estaba destinada, a oír la interpretación que un brahmán bien robusto, a pesar de sus aparentes mortificaciones, les hacía de los libros sagrados y de la parte disciplinar del convento. Todo esto duraba más de dos horas, durante las cuales oían los mayores disparates y desatinos que se pueden oír de labios

II

Cuando el Prior se vió desembarazado y libre de aquel peligroso trance, respiró con fuerza, y

Gran Bazar del Catalán

Sucesor de Vda. Francisco Severo

Donde se encuentra mejor surtido en toda clase de artículos, es en Casa del Catalán.

¿Quién vende más barato que nadie?

El sucesor de la Vda. de Francisco Severo.

No hay quien compita. Visítad la casa y os convenceréis.

Plaza Canalejas, 2, y Ayuntamiento, 4.

humanos. Después de estas descabelladas explicaciones, empezaban los novicios a ponerlas en práctica, mediante la oración. En ella nadie se movía, todos quedaban convertidos en estatuas, y ni el volar de una mosca se hubiera sentido, si los brahmanes no impidieran su entrada en el convento, por tener a estos animales como impuros y de mal agüero.

Cuando todo el cenobio estaba en esta quietud, el Prior de aquellos bobalicones, creyéndolos ya bien dormiditos—pues no otra cosa hacían en la oración—, se salía de la estancia, y se iba a cazar su sacrilego alimento al bosque sagrado, plétórico de aves y cuadrúpedos de toda especie. Mas hete aquí que un día, mientras aquel faltaba, se despertó un novicio, y juzgando aquella fuga como obra de la identificación divina, empezó a dar grandes voces diciendo:

—¡Milagro! ¡milagro! Vyasa— el Prior— ha subido al cielo.

Todos se alborotaron, y a los gritos acudió el prófugo, que asomándose por una ventana y considerando el ridículo papel que haría, si se presentaba con las flechas y las manos ensangrentadas, cuando tan buena opinión habían formado de él, se fué hacia el templo, tomó unos cuantos perfumes sagrados, y se subió en seguida al tejado de la sala en que gritaban los novicios. Allí levantó unas cuantas tejas con mucho cuidado, y arrojó los sagrados perfumes, que al caer sobre los braseros en que se *pebeaba* a Brahma, se llenó la estancia de celestiales olores y divinos aromas. Los bobalicones de abajo se confirmaron más y más en la supuesta maravilla, y redoblaron sus gritos, mientras el Prior se lavaba y se quitaba la sangre de las manos. Ya de vuelta se asomó por el agujero del tejado, y viendo a los novicios prosternados en tierra, pero sin dejar los gritos y alaridos ensordecedores, dijo para su capote: «¡A la una, a las dos y a las tres!», y con denuedo insuperable se dejó caer sobre la colchoneta en que hacía las explicaciones. Como el techo no era muy alto, cayó en airosa actitud, y con un poco de ligereza se puso en ademán de un hombre entregado a la oración. Al darse cuenta los novicios y verle con sus propios ojos, creció en ellos el espasmo y la admiración, y juzgándole realmente identificado con Brahma, se le acercaron reverentemente a tocar en su cuerpo todos los objetos que pudieron encontrar a mano, para guardarlos como reliquia.

ante los que prescinden en sus actos de lo razonable y justo, atropellan derechos adquiridos, siembran odios y establecen precedentes, que darán resultados perjudiciales para todos.

Por esta razón de simpatía, nos abstenemos de dar a conocer algunas noticias que hasta nosotros llegan, cuya publicación pudiera causar algunas molestias a los neófitos.

El martes anterior se celebró sesión supletoria: en ella se planearon algunas obras, que deseamos ver en ejecución, dando trabajo en ellas a muchos obreros, pues sentiríamos que a estos proyectos pudiera aplicársele el conocido refrán «lentos están los infiernos de buenos propósitos.»

Ayer no pudo celebrarse sesión por falta de número de concejales: veremos que nos preparan para la supletoria de mañana, y la comentaremos en el próximo número.

6-8-923.

X. X.

Para buenos

CHOCOLATES

= LOS DE =

HIPÓLITO CABRERA

POZOBLANCO

CHOCOLATE DE ALMENDRA

Especial de la Casa

Lo mejor para meriendas y el más exquisito postre — 0'75 paquete.

De Sierra Morena

Para todos los vecinos de este pueblo es de grande y verdadero interés el asunto que nos ocupa, puesto que, como ya se ha dicho en números anteriores, cada uno de ellos tiene una participación legada por sus antecesores, y es natural que la posea, y se adueñe de ella, así como también de las porciones que hayan descuajado y cultivado.

Creerán muchos que por mala fe o malquerencia con algunas personas, sostenemos esta campaña; debiendo hacer constar que lo hacemos únicamente por defender los derechos de todos los vecinos, y evitar que unos cuantos desaprensivos se aprovechen de lo de los demás, vulnerando la justicia y la razón.

Ya dijimos en el penúltimo nú-

ZOTAL

(REGISTRADO)

Gran desinfectante empleado por REAL ORDEN en el Ejército Español, por la Asociación General de Ganaderos y por las Cámaras Agrícolas.

Sin rival para destruir la LANGOSTA.

Cura y evita la GLOSOPEDA, SARNA o ROÑA, y demás enfermedades del ganado.

Indispensable para curar las enfermedades de los

ÁRBOLES FRUTALES, VIÑAS y PLANTAS

JABÓN ZOTAL

Medicinal y de tocador. — Cura las enfermedades de la piel.

CAMILO TEJERA Y H. NA

SEVILLA

PROVEEDORES DE LA REAL CASA

— VENTA: —

Farmacias y Droguerías

con toda la energía de sus pulmones exclamó: —¡De buen atolladero he salido! Pero, en fin, la cosa no ha estado mal. Desde hoy en adelante han de mirarme con más respeto. No se atreverán a creer nada malo de mí, por juzgarme divinizado, y he de saber aprovecharme. ¡Ya puedo poner un sustituto que *presida* a los novicios!

Mas él no había contado con la huésped y con la exagerada veneración que todos sentían hacia su persona, como verá el curioso lector, si llegare hasta el fin de esta historia realmente sucedida.

Una vez que el buen Prior echó sus cuentas, sin pararse a resolver las que debía, se fué a su celda y descansó unas horas. A media noche se levantó, hizo un agujero en el muro de la sala de los novicios, le volvió a tapar con el gran paño de oro que sobre la pared estaba suspendido antes de la operación, y colocó debajo de la descomunal tarima donde explicaba, un muñeco de su misma estatura y corpulencia, que traía preparado y vestido con sus propios hábitos. Dispuestas las cosas de este modo, se retiró a descansar.

Al día siguiente continuó sus explicaciones a los novicios, al cabo de las cuales dió principio la oración. Todos estaban ya convenidos: media hora de contemplación exterior, y el resto para admirar las maravillas que el *dios* obraba en el Prior, y sacar provecho de ellas.

Empezaron, pues, a meditar, y cuando el Maestro notó que ya estaban bien absortos—o bien dormidos—, sacó el muñeco, lo puso en la colchoneta, le dió su propia actitud, le inclinó la cara sobre el pecho, para que se advirtiera perfectamente la calva tan bien imitada, que de esperma y colorete le había fabricado, y se fué tras los sagrados manjares.

Pasada la media hora, como por resorte se levantaron todos, y con mucho sigilo se fueron acercando al supuesto Prior. Quién le tocaba sus vestidos, quién le pasaba un libro por el cuerpo, quién le daba un ósculo en el bigote, y quién hacía otras necedades por el estilo, que ellos consideraban cumplidas reverencias. En esto estaban entretenidos, cuando a uno de aquellos novicios se le ocurre hacer este argumento filosófico:

—Mirad, hermanos, si Vyasa está identificado con la *divinidad*, la mollera de Brahma ha tenido que sustituir a la suya. Es así que Brahma es de *materia* celestial. Luego celestial es la mollera de Vyasa.

—Hagamos la prueba—, gritó un segundo.
—No, que le vamos a causar daño—, exclamó un tercero.

—Pensar eso es una herejía—, dijo el más respetable.— Porque si Vyasa está identificado con Brahma, y Brahma es impasible y no puede recibir daño de los mortales, por ser de *materia* celestial, tampoco puede recibirlo Vyasa.

—¡Muy bien! ¡muy bien! ¡Vaya Teología!— aplaudió uno de los más flacos.
—Hagamos la prueba, y veamos de qué es la mollera del Prior—, dijeron todos.

Entonces con la más profunda reverencia sacó el más viejo un cuchillo, le limpió en sus propias vestiduras; tomó una vasija con bálsamo para soldar la herida, según la credulidad indostánica; hizo con el arma cuatro fatídicos signos en el aire, y descargó una más que regular puñalada en la cabeza del supuesto Vyasa, mientras gritaba a los demás:

—¿De qué es la mollera del Prior?
Ésta se abrió en dos partes, y al punto exclamaron todos, llenos de confusión:

—¡De serrín!!!
Y efectivamente, no era de otra cosa.

Lector, ¿has visto que semejanza guardan las historias de antaño con las de nuestros días? Aguza tu ingenio, y hallarás no poca doctrina en ésta que te ofrecemos. Ya sospechamos que para tu capote piensas que el *Prior* está representado en la multitud de socios de cierto casino de Ciudad-Mochales, y no andas muy errado. Mas ¿quién es el *sustituto*? De tontos sería el negarte en este caso tu acertado juicio. La solución está en la mente de todos. ¡EL SERRÍN LE HA DESCUBIERTO!

¡Quiquiri-quiiii...!

Miguel Ollero Castellano

- REAL, I -

Curtidos y Cortes aparados

Depósito de cerveza MAHOU

Expendeduría de La Unión Española

de Explosivos

TEJIDOS Y NOVEDADES

-- SASTRERIA --

LUIS LEPE SILVA

SUCESOR DE J. BOSCH

Grandes rebajas de precios en todos los artículos

TRAJES CONFECCIONADOS

DESDE 50 A 200 PESETAS

Se han recibido los últimos modelos de sombreros paja para caballeros y niños

DICCIONARIO CASI ENCICLOPÉDICO PUTEALBENSE

ALEGRO. En música, equivale a *vivo* o alegre. También hay Alcaldes muy *Alegros*.

ALQUANDO BONUS DORMITAT HOMERUS. Trad.: También Homero alguna vez se duerme. El que está siempre despierto, es Gamona.

ADORMILARSE. Dormir a medias. Cosa que hacemos algunos vecinos de la plaza de Alhóndiga, por que los niños chillan como demonios, desde las cinco de la mañana. Esto no tiene gracia, pero es verdad. Se conoce, que los municipales están dormidos o sordos. Menester es que Isidoro se ponga las gafas en las orejas, para ver si oye a estos nenes que Herodes se dejó por un olvido.

ACAPARADOR. El que se queda por fuerza o por intriga con todos los beneficios sociales. Los hay de granos (no confundirlo con diviesos), de lana... y hasta de practicantes.... Que se lo pregunten a don Miguel y a Baena.

ABSOLVER. Perdonar, libertar... Perdónemos *osté* las multas, Sr. Alcalde, que ya vamos a ser *guenos*.

Señor Alcalde Mayor
No embargue a los de LA LUCHA,
Que hay muchachos en la calle
Que meten mucha más bulla.

ADMINISTRAR. Dirigir, disponer o manejar alguna cosa: por lo que se deduce que un Alcalde es quien administra un pueblo. Y nunca debemos creer, que el que administra y enjuaga, algo traga.

ADMINISTRADOR. Consecuencia lógica que de lo anterior se desprende, es el que administra. Los hay de Contribuciones, de Loterías, de Consumos... Ejemplo:

Tres Franciscos administran
En Pozoblanco, señor:
Don Francisco en el Concejo,
Quico o Currito a Don Pedro,
Y «el Serena» a un servidor.

¡Ni Lope de Vega!

AFICIÓN. Inclinación a alguna persona o cosa. Hay quien la tiene a los

toros; los tragones, al *comercio*; los borrachos, al *bebercio*, y los políticos de profesión, a las pesetillas que se caen.

AVIADOR. Hombre que se dedica a volar en aeroplano. Para hacerlo sobre nuestras cabezas vendrá esta feria uno de estos *aviadores*, si hay presupuesto bastante, que creo que no lo habrá: cosa que no me apura, porque en mi casa tengo una cocinera que sabe *aviar* muy bien. Además, si siguen mandando los mismos, ya estamos *aviaos*.

ALABADO. Hombre a quien se ensalza por sus méritos personales o políticos. También hay tío que no se *ha-lavado* desde que nació.

ACEDERAS. Planta antiescorbútica. El olivo también *ace-buche*, y el oficial primero ¿*hace-algo*?

¡NOVIOS!

Si queréis haceros de buenas Camas y toda clase de Muebles, como Batería de Cocina, Cristal, Loza, Cuadros y todo cuanto se necesita para poner en orden una casa. No fiarse de propagandas. Visítad el

Gran Bazar del Catalán

Sucesor de Vda. de Francisco Severo,

y por poco dinero, todo, muy bonito y bueno, lo encontraréis allí.

Plaza Canalejas, 2 y Ayuntamiento, 4.

LOCALES

TESORO

Según nos aseguran, en el paseo que desde la ciudad de Mochales va a la estación férrea, existe desde su construcción, un gran tesoro, cuyo valor está calculado por los entendidos en esta clase de *joyas*, en 30.000 pesetas.

Este hecho que sólo a título de rumor comunicamos a los habitantes de Mochales, despertará en los mismos el deseo de buscarlo, pero ponemos en conocimiento de ellos que el que lo descubra tendrá que abonar al Tesoro los derechos correspondientes. ¿Se lo encontrará al guien? Es probable.

GRACIAS

Se las enviamos sinceramente al Excmo. señor Guillermo Vizcaino Herruzo, por el B. L. M. que atentamente nos ha remitido, ofreciéndose

AUTOMÓVILES DE ALQUILER

Venta de accesorios para los mismos

Cubiertas y neumáticos MICHELIN, UNITED STATES, GOODRID.

Grasas y aceites minerales de las acreditadas marcas «Luboil-Purolene», «Mobil oils», «Georgia-Oil» y «Mercurio».

ANTONIO BUENO

CRONISTA SEPÚLVEDA, 7 - POZOBLANCO

a esta Redacción, como Vicepresidente de la Comisión provincial de Córdoba, cargo con que acaba de ser agraciado.

Alegrándonos muy de veras del merecido honor que se dispensa a tan celoso diputado, le enviamos nuestra cordial felicitación.

OCULISTA

Se encuentra en este pueblo desde el día primero del corriente, el reputado Médico Oculista don Antonio Pastor, quien, según noticias, ha practicado ya varias operaciones de la vista con felices resultados.

UN RUEGO

Nuestro buen amigo el dueño de este Circo taurino, don Joaquín García Gómez, nos ruega hagamos saber que el matador de novillos Juan Cabello, no tiene en su mencionada plaza ninguna corrida contratada en los días 25 y 26 de Septiembre.

Al tener el gusto de complacer a dicho señor, le hacemos saber que la noticia dada en el número anterior, no se refería a la plaza de que es propietario el Sr. García, sino a otro lugar de este pueblo.

CRÉDITOS. LOINAZ

Prim, 39.- SAN SEBASTIÁN

Aparatos fotográficos.—Máquinas parlantes y discos.—Bicicletas.—Motocicletas.—Escopetas de caza.—Pianos y pianos automáticos.—Gemelos Prismáticos.—Pistolas automáticas.—Impermeables ingleses.—Relojes de oro 18 kilates.—Joyería.—Relojes de pared.—Máquinas de escribir.

De 12 a 20 meses de crédito a todo el mundo. Pedid catálogos al agente en esta plaza,

FELIX REDONDO

A. BARROSO, 21.

ENFERMOS

Se encuentra desde hace unos días enfermo, aunque por fortuna sin gravedad, el culto abogado, nuestro buen amigo y correligionario, don Lucas Díaz Fernández. Igualmente lo está D. Joaquín Cabrera Valero, también estimado amigo nuestro. A los dos señores les deseamos un pronto restablecimiento.

—Se encuentra convaleciente de su larga enfermedad, el exconcejal de este Ayuntamiento, don Alejandro Sánchez Ruiz, a quien por tan grato motivo le enviamos nuestra enhorabuena.

JUAN ARROYO SANCHEZ

Coloniales, Chacinas

- y Bebidas -

Siendo conocido del público este antiguo y acreditado establecimiento por sus buenos artículos y precios limitados, ofrece hoy a su distinguida clientela gran surtido en ALPARGATAS de todas clases y CABESTROS de cáñamo a precios muy reducidos.

Calle Leon Herrero, sin número

POZOBLANCO

ELECTROCUTADO

El día 2 del corriente, serian las diez de la mañana, se hallaba en su domicilio de Villanueva del Duque, el joven de 25 años José Pozuelo González, natural de aquel pueblo, y al tocar una de las lámparas del alumbrado eléctrico, recibió tan fuerte descarga, que cayó al suelo y falleció casi instantáneamente, haciéndose ineficaces todos los auxilios científicos prestados por el médico don Rafael Benítez.

El caso es extraño, y el afirmar como causa el que funcionaba el alumbrado, no explica nada, ya que no podemos creer que se cometiera la indiscreción de elevar la corriente, aun para el interior de las casas, a tal punto, que pudiera matar a una persona.

Imp. Pedro López Pozo.—Pozoblanco.

Taller de Sastrería

DE

JUAN MUÑOZ PORRAS

Sucesor de los Hermanos Porras

Al trasladar el taller de Sastrería, establecido en la calle Padre Tarín, 2, a la calle Cronista Sepúlveda, 19, pongo en conocimiento de mis favorecedores que en él encontrarán, a más de la elegancia y últimas creaciones de la MODA, la prontitud, seriedad, esmero y economía en toda clase de confecciones, de que han dado ejemplo mis antecesores, en los cuarenta años de profesión.

Procuraré servir con todo esmero a mis clientes, y no perdonaré medio para instruirme lo suficiente en todos los detalles de mi profesión, a cuyo fin no escasearé sacrificios de ningún género.

Espero que mi numerosa clientela seguirá honrándome con sus encargos en mi nuevo taller, donde estaré pronto a servirles, desde el día 16 del corriente mes de Agosto.

que, aparte de la que se exige para aprobar la carrera, estuve practicando en el Real Hospital del Buen Suceso, según certificado que obra en mi poder del Dr. D. L. Lotero Fernández, y después, he estado ejerciendo mi profesión en ésta más de un año, asistiendo a enfermos particulares y a los de la Beneficencia, en sustitución de mis compañeros.

Rogándole que inserte esta carta o que rectifique en el número próximo de su periódico, quedo suyo affmo. atto. y S. S. q. e. s. m.

Jerónimo Díaz.

(Practicante)

Pozoblanco 30 Julio 1923.

Queda complacido el comunicante que lo serán todos aquellos, que deseen rectificar noticias o aseveraciones que se publiquen en este periódico, y no estén perfectamente ajustadas a la verdad, bien por defectos de información, o por errores de quienes las publiquen, pues la norma del mismo, es argumentar, censurar o aplaudir, partiendo siempre de hechos ciertos y probados.

Conste, que cuanto se dice en los comentarios del periódico del 25 del pasado, haciéndolo extensivo a los dos Practicantes de Beneficencia Municipal recientemente nombrados, sólo a uno de ellos se refiere; el señor Díaz manifiesta en su carta, y aceptamos como cierto, que hace unos meses obtuvo el Título que lo autoriza para el ejercicio de su profesión y detalla los servicios que le hacen apto para desempeñarla.

Como de nuevo se saca el *candil al aire*, séale permitido al comentarista, afirmar una vez más y ratificar de la manera más rotunda, que cuanto tiene manifestado, acerca de la solución dada al concurso para proveer las cinco plazas de Practicantes de la Beneficencia Municipal, es una POLACADA POLITICA de mayor cuantía, llevada a cabo, con todas las agravantes del Código Penal, por la agrupación gobernante.

Efectivamente, promover un concurso, dilatarlo semanas y meses, hasta que a él pueda concurrir uno de los que resultan agraciados con plaza, y que no había terminados los estudios, y cuando llega el momento de adjudicar los puestos, prescindir de todo estudio, de los servicios y aptitudes de los solicitantes, fijándose solamente en su filiación política, es... un colmo.

Nuestro comunicante y su novel compañero saben perfectamente que para que hayan podido obtener las plazas que hoy disfrutan, ha sido preciso disponer de ellas a dos titulares afiliados al partido conservador, el uno con VEINTE años de ejercicio siempre a completa satisfacción de los enfermos asistidos, y de los Profesores Médicos a quienes auxiliaba, y que tiene en su haber servicios extraordinarios, prestados con ocasión de varias epidemias sufridas en esta población; el otro con cuatro o cinco años de servicio en la Beneficencia Municipal, y colocado en cargo de confianza en el Sanatorio y Consultorio que dirige un bien conceptuado Doctor, y los dos reconocidos como muy hábiles y competentes.

Conociendo lo que precede, al buen juicio de nuestros lectores dejamos la apreciación del hecho; seguros estamos que aun los mismos agraciados en su fuero interno no dudarán que las sinecuras obtenidas lo han sido exclusivamente por favor, contra toda justicia y equidad, y allá en el fondo de su conciencia, sentirán un resquemor que amortiguará sus alegrías por el fácil y feliz comienzo de su carrera profesional.

No sentimos animadversión contra los jóvenes Practicantes, muy al contrario nos son simpáticos, como todos los que realizan esfuerzos para buscarse un medio decoroso de vivir; por ello nuestras quejas no van contra ellos, sólo se formulan

ante los que prescinden en sus actos de lo razonable y justo, atropellan derechos adquiridos, siembran odios y establecen precedentes, que darán resultados perjudiciales para todos.

Por esta razón de simpatía, nos abstenemos de dar a conocer algunas noticias que hasta nosotros llegan, cuya publicación pudiera causar algunas molestias a los neófitos.

El martes anterior se celebró sesión supletoria: en ella se planearon algunas obras, que deseamos ver en ejecución, dando trabajo en ellas a muchos obreros, pues sentiríamos que a estos proyectos pudiera aplicársele el conocido refrán «lentos están los infiernos de buenos propósitos.»

Ayer no pudo celebrarse sesión por falta de número de concejales: veremos que nos preparan para la supletoria de mañana, y la comentaremos en el próximo número.

6-8-923.

X. X.

Para buenos
CHOCOLATES
= LOS DE =
HIPÓLITO CABRERA
POZOBLANCO

CHOCOLATE DE ALMENDRA
Especial de la Casa
Lo mejor para meriendas y el más exquisito postre — 0'75 paquete.

De Sierra Morena

Para todos los vecinos de este pueblo es de grande y verdadero interés el asunto que nos ocupa, puesto que, como ya se ha dicho en números anteriores, cada uno de ellos tiene una participación legada por sus antecesores, y es natural que la posea, y se adueñe de ella, así como también de las porciones que hayan descujado y cultivado.

Creerán muchos que por mala fe o malquerencia con algunas personas, sostenemos esta campaña; debiendo hacer constar que lo hacemos únicamente por defender los derechos de todos los vecinos, y evitar que unos cuantos desaprensivos se aprovechen de lo de los demás, vulnerando la justicia y la razón.

Ya dijimos en el penúltimo nú-

mero, que se abriría una lista para que en ella firmaran los que se crean interesados o perjudicados, habiendo acordado suspenderla de momento, en atención a que se encuentra la mayor parte de los vecinos fuera del pueblo, y todos ocupados urgentemente en las faenas agrícolas de la recolección.

Ya una vez que éstas se van terminando, les anunciamos que desde el domingo doce del corriente pueden firmar y adherirse a esta campaña de bien común, en casa de Bonifacio Doblado Benítez, para, desde luego, proceder inmediatamente contra los administradores expontáneos y gratuitos de nuestros bienes.

EL CEBOLLÓN inoportuno viene a interrumpirme en este acto, y me nombra la bicha con coraje.

Lagarto, Lagarto, Lagarto.

EL DUENDE DEL MANCHEGO.

Villanueva del Duque, Agosto, 1923.

Símbolo y reflejo

(HISTÓRICO)

Se cuenta en el diario de un famoso brahmán de la India, una anécdota que por lo característica, vamos a narrar aquí a nuestra manera, después de haberla entresacado de un manuscrito sánscrito, que es la lengua en que debió escribirla su autor, según las más autorizadas conjeturas.

I

En cierto lugar de la India había un convento de brahmanes, que son los individuos que constituyen la casta más noble y principal de aquellos reinos, por haber salido, según sus divinas tradiciones, de la cabeza de Brahma. Estos sacerdotes *sui generis* ponen el principal fin del hombre en la identificación completa con aquel *dios*, mediante la aniquilación corporal y la paralización de todas las manifestaciones voluntarias de la vida. Por lo que ni comen ni beben otra cosa que unos granos de arroz al día y un poco de agua pura: lo suficiente para no perecer, aunque si es verdad que a medida que más adelantan en la vida espiritual, mayor cantidad rostan al cuerpo de su frugal comida.

Diariamente se congregaban los novicios, en la habitación que les estaba destinada, a oír la interpretación que un brahmán bien robusto, a pesar de sus aparentes mortificaciones, les hacía de los libros sagrados y de la parte disciplinar del convento. Todo esto duraba más de dos horas, durante las cuales oían los mayores dispartes y desatinos que se pueden oír de labios

II

Cuando el Prior se vio desembarazado y libre de aquel peligroso trance, respiró con fuerza, y

Gran Bazar del Catalán

Sucesor de Vda. Francisco Severo

Donde se encuentra mejor surtido en toda clase de artículos, es en Casa del Catalán.

¿Quién vende más barato que nadie?

El sucesor de la Vda. de Francisco Severo.

No hay quien compita. Visítad la casa y os convenceréis.

Plaza Canalejas, 2, y Ayuntamiento, 4.

humanos. Después de estas descabelladas explicaciones, empezaban los novicios a ponerlas en práctica, mediante la oración. En ella nadie se movía, todos quedaban convertidos en estatuas, y ni el volar de una mosca se hubiera sentido, si los brahmanes no impidieran su entrada en el convento, por tener a estos animales como impuros y de mal agüero.

Cuando todo el cenobio estaba en esta quietud, el Prior de aquellos bobalicones, creyéndolos ya bien dormiditos—pues no otra cosa hacían en la oración—, se salía de la estancia, y se iba a cazar su sacrilego alimento al bosque sagrado, plétórico de aves y cuadrúpedos de toda especie. Mas hete aquí que un día, mientras aquel faltaba, se despertó un novicio, y juzgando aquella fuga como obra de la *identificación divina*, empezó a dar grandes voces diciendo:

—¡Milagro! ¡milagro! Vyasa—el Prior— ha subido al cielo.

Todos se alborotaron, y a los gritos acudió el prófugo, que asomándose por una ventana y considerando el ridículo papel que haría, si se presentaba con las flechas y las manos ensangrentadas, cuando tan buena opinión habían formado de él, se fué hacia el templo, tomó unos cuantos perfumes sagrados, y se subió en seguida al tejado de la sala en que gritaban los novicios. Allí levantó unas cuantas tejas con mucho cuidado, y arrojó los sagrados perfumes, que al caer sobre los braseros en que se *pebeteaba* a Brahma, se llenó la estancia de celestiales olores y divinos aromas. Los bobalicones de abajo se confirmaron más y más en la supuesta maravilla, y redoblaron sus gritos, mientras el Prior se lavaba y se quitaba la sangre de las manos. Ya de vuelta se asomó por el agujero del tejado, y viendo a los novicios prosternados en tierra, pero sin dejar los gritos y alaridos ensordecedores, dijo para su capote: «¡A la una, a las dos y a las tres!», y con denuedo insuperable se dejó caer sobre la colchoneta en que hacía las explicaciones. Como el techo no era muy alto, cayó en airosa actitud, y con un poco de ligereza se puso en ademán de un hombre entregado a la oración. Al darse cuenta los novicios y verle con sus propios ojos, creció en ellos el espasmo y la admiración, y juzgándole realmente identificado con Brahma, se le acercaron reverentemente a tocar en su cuerpo todos los objetos que pudieron encontrar a mano, para guardarlos como reliquia.

ZOTAL

(REGISTRADO)

Gran desinfectante empleado por REAL ORDEN en el Ejército Español, por la Asociación General de Ganaderos y por las Cámaras Agrícolas.

Sin rival para destruir la LANGOSTA.

Cura y evita la GLOSOPEDA, SARNA o ROÑA, y demás enfermedades del ganado.

Indispensable para curar las enfermedades de los **ÁRBOLES FRUTALES, VIÑAS y PLANTAS**

JABÓN ZOTAL

Medicinal y de tocador. — Cura las enfermedades de la piel.

CAMILO TEJERA Y H.^{NA}

SEVILLA

PROVEEDORES DE LA REAL CASA

— VENTA: —

Farmacias y Droguerías